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Die seismischen Messungen, bei de-
nen spezielle Vibrationsfahrzeuge 
den Untergrund durchrütteln, ist 
erfolgreich abgeschlossen. Begon-
nen haben sie am 11. November 
hier in Handorf, genauer gesagt 
in Kasewinkel. Das Pilotprojekt 
des Geologischen Dienstes NRW 
(GD NRW) erkundet die mitteltie-
fen und tiefen Gesteinsschichten im 
zentralen Münsterland, um Struk-
turen zu finden, in denen heißes 
Tiefenwasser vorhanden ist. Dann 
könnte eine klimafreundliche Wär-
mequelle – die Geothermie – zur 
Versorgung von Münster und der 
Region erschlossen werden.

Ein stattliches Aufgebot hatte sich 
bereits am 4. November in Kase-
winkel versammelt: Presse, Regi-
onalfernsehen, Zuständige aus Be-
hörden und von den Stadtwerken, 
Projektbeteiligte. Beim Parame-
ter-Test schickten fünf Messfahr-
zeuge, sogenannte Vibro-Trucks, 
über mehrere Stunden Schallwel-
len in den Boden. So konnten die 
Techniker testen, ob alle Geräte 

funktionieren und Frequenz und 
Intensität der Vibrationen an die 
lokalen Gegebenheiten anpassen.
Bis in sechs Kilometer Tiefe rei-
chen die von hydraulisch absenk-
baren Rüttelplatten an der Unter-
seite der Vibro-Trucks erzeugten Si-
gnale. Auf ihrem Weg in die Tiefe 
werden die Schallwellen von unter-
schiedlichen Gesteinsarten jeweils 
auf spezifische Art und Weise re-
flektiert. Zuvor an der Oberfläche 
platzierte Geophone (spezielle Mik-
rophone) empfangen die an den Ge-

steinsschichten re-
flektieren Signale. 
Aus den gesam-
melten Daten kön-
nen die Fachleute 
vom Geologischen 
Dienst NRW (GD 
NRW) nach um-
fangreichen Ana-
lysen ein detail-
liertes Bild des Un-
tergrunds erstellen 

– ähnlich einem Ul-
traschallbild in der 
Medizintechnik. 

Das Projekt, das im Rahmen der 
geologischen Landesaufnahme 
stattfindet, soll klären, ob im Müns-
terland für eine geothermische Nut-
zung geeignete Gesteinsstrukturen 
vorhanden sind. Besonders interes-
sant sind dabei Kalksteinformatio-
nen, die oftmals porös und zerklüf-
tet sind und daher große Mengen an 
Tiefenwasser enthalten können. Je 
tiefer die wasserführende Gesteins-
schicht liegt, desto heißer ist es dort. 

Fördert man das heiße Tiefenwas-
ser nun über eine Bohrung an die 
Oberfläche, lässt es sich für die Ver-
sorgung von Haushalten und Indus-
trie mit klimafreundlicher Wärme 
nutzen. Die Energie aus der Tiefe 
steht rund um die Uhr, unabhän-
gig von Witterung oder Jahreszeit, 
für viele Jahrzehnte zur Verfügung. 
Man spricht von tiefer, mitteltiefer 
oder oberflächennaher Geothermie 

– je nachdem wie tief die Bohrung 
reicht. Eine zweite Bohrung führt 
das abgekühlte Wasser wieder in 

den Untergrund zurück und stellt 
so das natürliche Gleichgewicht 
wieder her.

Das zentrale Münsterland wurde für 
das Vorhaben als Pilotregion ausge-
wählt, weil bereits vorliegende geo-
logische Daten aus den 1960er und 
1980er Jahren darauf schließen las-
sen, dass es Kalksteinformationen in 
unterschiedlichen Tiefen gibt. Nun 
soll mit einem „Schnitt“ durch die 
Erdschichten erkundet werden, wie 
diese genau verlaufen. Ein weite-
rer Grund für die Durchführung 
der Messungen hier im Münster-
land war, dass der Wärmebedarf vor 
allem in Münster hoch und bisher 
nur zu einem Teil aus regenerativen 
Quellen gedeckt ist. So wären auch 
Abnehmer für die Wärme vorhan-
den. Grundlage für das Projekt ist 
der fraktionsübergreifende Land-
tagsbeschluss „Wärmepotenziale 
nutzen – Einsatz der Geothermie 
erleichtern“ vom 20. März 2019.

É

Klimafreundliche Wärme aus der Tiefe 
Vibro-Trucks starteten in Kasewinkel 

Am 11. November sind die Vibro-Trucks 
auf dem Hof Möllers in Kasewinkel gestartet.

Der Konvoi aus fünf Messfahrzeugen hält alle 40 Meter an und schickt Vibrationen in den Untergrund.

Klimafreundliche Wärme aus der Tiefe 

Die CDU Handorf wünscht 

allen Leserinnen und Lesern  

trotz der besonderen Lage ein 

frohes Weihnachtsfest und 

bleiben Sie bitte gesund! 
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zum Beispiel den devon-
ischen Massenkalken, ab-
leiten. In den Kalkgestei-
nen wird ähnlich wie im 
Münchner Raum hoch-
temperiertes Tiefenwas-
ser vermutet.

Viele Informationen gibt 
es auf der Projektwebsei-
te www.seismik-muenster-
land.nrw sowie in den So-
zialen Medien.

Vor ziemlich genau einem Jahr, 
unmittelbar nach Weihnachten 
wurden die ersten Menschen in 
Deutschland gegen Corona geimpft.  
In den Wochen danach wurde die 
Politik heftig dafür kritisiert, dass zu 
wenig Impfstoff da ist, um schnell 
alle Menschen impfen zu können. 
Es wurde um die Reihenfolge ge-
stritten, nach der einzelne Bevöl-
kerungsgruppen geimpft wurden. 
Parteiübergreifend wurde eine Impf-
pflicht ausgeschlossen. Denn der 

Run auf die Impfungen war riesig 
und alle gingen davon aus, dass sich 
nahezu jeder impfen lassen würde.

Jetzt stellen wir fest, dass die Saat 
derer, die Verschwörungstheorien 
verbreiten und unser Gemeinwesen 
generell infrage stellen, aufgegangen 
ist. Es sind noch immer viel zu viele 
Menschen, die sich nicht impfen las-
sen wollen, obwohl nicht nur Fak-
ten, sondern mittlerweile auch welt-
weite milliardenfache Erfahrungen 

zeigen, dass die Impfung sicher und 
wirksam ist. Hier in Münster und 
auch in Handorf lassen sich sehr 
viele Menschen boostern und die 
Ärzte vor Ort – auch in Handorf 
-machen dabei mit viel Engagement 
mit. Dafür herzlichen Dank!

Ich bin ganz sicher: Wir werden die 
Pandemie in den Griff bekommen 
und stückweise unser normales Le-
ben zurückbekommen. Es wird nur 
etwas länger dauern als nötig und 
für die Impfverweigerer wird das 
Leben immer unbequemer werden. 
Vielleicht ist eine Impfpflicht auch 
unumgänglich.

Was bleiben wird, ist das machtvol-
le Gift der „Fake News“ und Halb-
wahrheiten, die uns auf verschiede-
nen Kanälen erreichen. Diese Ge-
fahr werden wir nicht wegimpfen 
können, sondern müssen ihr als De-
mokraten entgegentreten – jeden 
Tag aufs Neue.

Die nächsten Wochen und Mona-
te werden spannend. Die CDU be-
kommt einen neuen Bundesvorsit-
zenden, im Mai ist Landtagswahl 
in NRW. Mit Hendrik Wüst regiert 
erstmals ein Münsterländer un-
ser Bundesland. Er macht das so, 
wie wir Münsterländer eben sind: 
Unaufgeregt, bescheiden, verläss-
lich und klar. Nach vielen Jahren 
rot-grüner Misswirtschaft haben 
CDU und FDP es geschafft, NRW 
von den letzten Plätzen aller Ver-
gleichsrankings der Bundeslän-
der wegzuführen. Doch wir wol-
len mehr als Mittelfeld, wir wollen 
aufs Siegertreppchen!

Schwarz-Gelb hat NRW und dem 
Münsterland gutgetan. Rot-Grün 
wird im kommenden Landtagswahl-
kampf so tun, als sei alles schlecht 
und als habe es die eigene Schluss-
lichtbilanz gar nicht gegeben. Dem 
werden wir entgegentreten. Ich 
freue mich auf den Wahlkampf – 
und will gerne mit Ihnen gemein-
sam dafür kämpfen, dass wir hier in 
Handorf mit Silke Busch und den 
vielen Aktiven vor Ort weiterhin 
verlässliche Politik machen! 

Doch zunächst einmal wünsche 
ich Ihnen ein frohes und gesegne-
tes Weihnachtsfest und einen gu-
ten Jahreswechsel! Lassen Sie sich 
und Ihren Familien die Freude an 
dieser Zeit nicht vom Virus verder-
ben, sondern machen Sie das Bes-
te daraus. Und vor allem: Bleiben 
Sie gesund! 

Es grüßt Sie herzlich 
Ihre Simone Wendland

Mit der CDU aufs Siegertreppchen
Ein Münsterländer regiert NRW

Liebe Handorferinnen und Handorfer! 

Gemessen wurde und wird entlang 
zweier Messlinien von 25 und 45 
Kilometer Länge, die sich in der 
Stadt Münster kreuzen. An der 
Strecke liegen die Gemeinden Bil-
lerbeck, Dülmen, Havixbeck, Not-
tuln, Rosendahl, Senden und Sen-
denhorst.

Gestartet sind die Vibro-Trucks am 
Abend des 11. November hier in 
Handorf im Kasewinkel 63 beim 
Hof Möllers. Von dort aus sind sie 
über Straßen und Wege ein Mal 
quer durchs Münsteraner Stadt-
gebiet bis zur A1 bei Mecklenbeck 
gefahren. Wobei „gefahren“ die 
Fortbewegung des Konvois aus 
fünf Messfahrzeugen nicht ganz 
trifft, denn diese ist äußerst lang-
sam. Alle 40 Meter halten die Vi-
bro-Trucks an und schicken für ein 
bis drei Minuten Vibrationen in den 
Untergrund. Sind Gebäude in un-
mittelbarer Nähe, vibrieren sie mit 
reduzierter Kraft dafür aber länger. 
Dieses Verfahren verhindert Schä-
den an Gebäuden und liefert den-
noch aussagekräftige Ergebnisse. 
Techniker begleiten die Fahrzeu-
ge und kontrollieren mit Boden-

schwingmessungen, dass die Vibra-
tionen zu jeder Zeit deutlich un-
terhalb möglicherweise kritischer 
Werte bleiben. 
 
Von Mecklenbeck wurden die Vi-
bro-Trucks zur zweiten Messlinie 
nördlich von Gievenbeck gebracht, 
von wo aus sie sich nochmals quer 
durch Münster und schließlich bis 
Sendenhorst vibrierten. Anschlie-
ßend folgten die Messabschnitte, 
die sich im Landkreis Coesfeld be-
finden: von Mecklenbeck bis Sen-
den und von Gievenbeck an Ha-
vixbeck und Billerbeck vorbei bis 
nach Rosendahl, wo die Messun-
gen schließlich endeten.

Ende 2022 sollte die Analyse der 
Daten aus der 2D-Seismik abge-
schlossen sein. Aus den gewon-
nenen Daten können Geowissen-
schaftler mit komplexen Verfahren 
detaillierte 2D-Untergrundbilder 
des Münsterlands erstellen und da-
raus wichtige In-
formationen zur 
Tiefenlage und 
Mächtigkeit von 
Schichten, wie 

Von Handorf bis nach Rosendahl  (Fortsetzung von Seite 1)

Modell der Kalkformationen im Münsterland 
(© Geologischer Dienst NRW)

So wie in der Abbildung könnte das zusammen-
gesetzte 2D-Seismik-Bild aussehen. (© DMT)

WIR LEBEN, WAS WIR SAGEN.

WIR BACKEN, WAS WIR VERSPRECHEN.

WIR VERKAUFEN, WAS WIR LIEBEN.

Die K-Familie freut sich:  
Wir wurden mit dem Marktkieker Preis 2021/2022 ausgezeichnet! 

Der Marktkieker ist der wichtigste Innovations preis des Bäcker handwerks 
im deutschsprachigen Raum. Er würdigt vorbildliche und zukunftswei-

sende Leistungen der Branche – vom Produkt, über  Marketing bis zur  
gelungenen Generationennachfolge.  

Liebe Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter: Vielen Dank! Dorbaumstr. 75
48157 Münster - Handorf

Telefon: 0251 - 32 63 21
www.rosen-freytag.de
www.facebook.com/rosenfreytag

Schnittblumen ǀ Sträuße ǀ 
Ausgefallenes und Individuelles ǀ 
Hochzeitsfloristik ǀ Trauerfloristik ǀ 
Firmenservice und Anlässe 

m
HAUPT SAISON
Öffnungszeiten
März bis November

Mo-Fr
Sa
So & Feiertage

07.30 - 18.00
08.00 - 13.00
09.00 - 13.00

NEBEN SAISON
Öffnungszeiten
November bis März  
Januar geschlossen

09.00 - 18.00
09.00 - 13.00
geschlossen

Mo-Fr
Sa
So

.

hofspielbrink.de

NEU: SB-Verkauf

täglich geöffnet 

Infos über unser jahres-

zeitlich wechselndes 

Sortiment im Hofladen, 

unsere Produkte im SB-

Verkauf und saisonale 

Hofladenöffnungszeiten 

findet ihr unter

hofspielbrink.de/hofladen
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Liebe Handorferinnen und Handor-
fer, hinter uns liegt ein ereignisrei-
ches Jahr. Im Sommer haben wir 
alle gemeinsam eine intensive und 
spannende Zeit im Bundestagswahl-
kampf erlebt. Ich habe zusammen 
mit den Ortsunionen und meinem 
Team mit zahlreichen Veranstaltun-
gen und Aktivitäten in den Stadttei-
len geworben und viele gute Gesprä-
che mit Bürgerinnen und Bürgern 
geführt. Und uns ist mit über 10.000 
besuchten Haushalten – auch bei Ih-
nen und Euch in Handorf – die bis-
her größte Haustürwahlkampf-Kam-
pagne in der Münsteraner Stadtge-
schichte gelungen.

Zwar habe ich das Direktmandat 
nicht erreicht, aber über den ge-

glückten Einzug in den Deutschen 
Bundestag über die Landesliste freue 
ich mich sehr und möchte an die-
ser Stelle noch einmal allen danken, 
die mich im Wahlkampf unterstützt 
und mir ihr Vertrauen entgegenge-
bracht haben.

Gerne möchte ich meine ersten Wo-
chen in Berlin mit Ihnen und Euch 
teilen. Der Umzug vom Nord-
rhein-Westfälischen Landtag in den 
Deutschen Bundestag bringt vieles 
Neue mit sich. In Berlin ist alles ein 
bisschen größer und weitläufiger, 
und im Reichstagsgebäude spürt 
man förmlich die Geschichte sowie 
die Verantwortung, die wir Abgeord-
neten für das gesamte Land tragen. 
Von meinen neuen Kolleginnen und 

Mit hohen Erwartungen war En-
de 2019 mit zwei öffentlichen Auf-
taktveranstaltungen die Erstellung 
des Stadtteilentwicklungskonzepts 
gestartet. Auch wenn im weite-
ren Verlauf die Corona-Pandemie 
den Prozess etwas verlangsamt hat, 
konnte mit den neu geschaffenen 
Online-Beteiligungsmöglichkei-
ten eine adäquate Beteiligung der 
Bürgerinnen und Bürger erreicht 
werden – dies zeigen die zahlrei-
chen unterschiedlichen Rückmel-
dungen. Die ursprünglich geplan-
ten Präsenzveranstaltungen hätten 
voraussichtlich noch mehr Perso-
nen erreicht, wie die Resonanz in 
der Abschlussveranstaltung am ver-
gangenen Dienstag zeigt. Entspre-
chende Formate waren in Zeiten 
der Pandemie jedoch leider nicht 
möglich. 

Der vorliegende vor-
läufige Abschluss-
bericht enthält eine 
umfassende Analy-
se der aktuellen Situ-
ation sowie der Stär-
ken und Schwächen in 
Münsters Osten. Da-
ran anknüpfend wer-
den übergeordneten 
Leitlinien und Zielen 
sowie ein Maßnah-
menkonzept mit 22 
Einzelmaßnahmen 
vorgeschlagen. 

Die CDU Handorf be-
dauert, dass die Maß-
nahmen in weiten Teilen lediglich 
eine Sammlung von laufenden Pro-
jekten, Ideen und Vorschlägen sind. 
Die Vorsitzende Silke Busch teilt 

Umzug nach Berlin 
bringt viel Neues mit sich

Konsequent weiter verfolgen
Kommentar zum Stadtteilentwicklungskonzept

Kollegen in der Bundestagsfraktion 
und in der NRW-Landesgruppe wur-
de ich herzlich empfangen. Gleich zu 
Beginn konnte ich mich im Boot-
camp der CDU/CSU-Fraktion be-
reits mit vielen austauschen und in 
der neuen Bundestagsfraktion unse-
ren Vorsitzenden Ralph Brinkhaus 
wiederwählen.

Zusammen mit Henning Rehbaum, 
den ich sehr gut aus dem Landtag 
kenne, habe ich einige vorläufige Bü-
roräume bezogen und konnte direkt 
mit der Arbeit starten. Seit der Kon-
stitution des 20. Deutschen Bundes-
tages Ende Oktober standen für mich 
bereits zahlreiche Treffen und Ge-
spräche an, mit Akteuren außerhalb 
des Bundestages, wie beispielsweise 
mit der Konrad-Adenauer-Stiftung, 
aber auch solchen innerhalb des Par-
laments. In einem ersten rentenpoli-
tischen Fachgespräch referierte ich 
etwa in der Fraktion über den neu-
en Koalitionsvertrag der links-gelben 
Regierung und die zukünftigen He-
rausforderungen in diesem Bereich.
Als Sozialpolitiker liegt mir u.a. ei-
ne generationengerechte und sichere 
Rente besonders am Herzen. Dafür 
möchte ich in den Bundestagsaus-
schuss für Arbeit und Soziales ein-
ziehen und dort meine Erfahrung 
und Kompetenz in den kommen-
den Jahren einbringen. Als Vorsit-
zender der Vertreterversammlung 
der Deutschen Rentenversicherung 
Westfalen vertrete ich seit Sommer 
zudem die Interessen von mehr als 

vier Millionen Versicherten in der 
Region und gestalte die Politik der 
Rentenversicherung aktiv mit.

Die neue links-gelbe Koalition aus 
SPD, Grünen und FDP war in den 
Koalitionsgesprächen mehrere Wo-
chen mit sich selbst beschäftigt und 
stolpert nun im Pandemie-Manage-
ment ihrer Verantwortung für das 
Land hinterher. Innerhalb weniger 
Wochen musste sie beispielsweise 
das Infektionsschutzgesetz schon 
zum dritten Mal anpassen – klare 
Führung und verantwortungsvolle 
Politik sehen anders aus. Ich hoffe 
sehr, dass die links-gelbe Koalition 
sehr bald die richtigen Schritte un-
ternimmt, um unser Land bestmög-
lich durch die Wintermonate und 
die Zeit danach zu bringen. Wir als 
CDU/CSU-Bundestagsfraktion wer-
den die Arbeit der Regierung jeden-
falls weiterhin kritisch-konstruktiv 
begleiten und in den entscheiden-
den Fragen eine verlässliche politi-
sche Alternative sein.

Nun wünsche ich Ihnen, auch und 
gerade wenn die Pandemie uns die-
sen Winter wieder vor Herausforde-
rungen stellt und wir auf viele Kon-
takte verzichten müssen, von Herzen 
frohe und gesegnete Weihnachten 
und alles Gute, viel Glück und Ge-
sundheit im neuen Jahr 2022!

Herzliche Grüße
Ihr Stefan Nacke

dazu mit: „Leider haben sich Pla-
nungsbüro und Verwaltung auf die 
Zusammenstellung der zahlreichen 
Ideen konzentriert und es versäumt, 
zumindest einige der Maßnahmen 
stärker auszuarbeiten. Es gibt lei-
der kaum ausgearbeitete Konzepte, 
die zeitnah umgesetzt werden kön-
nen. Stattdessen hat man offenbar 
viel Energie darauf verwendet, auch 
die bereits beschlossenen oder in 
Umsetzung befindlichen Maßnah-
men aufzunehmen. Hierzu gehört 
u.a. die Verlagerung der Sportstät-
ten, der Neubau des Bürgerbades 
und der Neubau der Matthias-Clau-
dius-Schule, die in den vergange-
nen Jahren sämtlich auf Initiative 
der CDU beschlossen worden sind.“ 
Zur Orientierung bei der Planung 
und Umsetzung von weiteren Pro-
jekten in Münsters Osten ist das 
Stadtteilentwicklungskonzept den-
noch ein wichtiges Instrument, für 
diese konsolidierte Gesamtdarstel-
lung spricht die CDU den Betei-
ligten des Stadtteilplanungsamtes 
sowie des Büros plan-lokal ihren 
Dank aus.

„Nun ist es die 
Aufgabe der po-
litischen Gremi-
en und der Ver-
waltung die Vor-
schläge aufzugreifen, weiter auszu-
arbeiten und umzusetzen“, ergänzt 
die stellvertretende Bezirksbürger-
meisterin Ilona Thaleiser. „Wir als 
CDU werden in der Bezirksver-
tretung und dem Rat dafür sorgen, 
dass die Maßnahmen konsequent 
weiterverfolgt und umgesetzt wer-
den. Für uns ist entscheidend, dass 
wir die Zukunft Handorfs aktiv ge-
stalten und heute die Weichen stel-
len, damit Handorf weiterhin lie-
bens- und lebenswert bleibt! Die 
Projekte für die Gestaltung des 
Ortskerns Handorfs, besonders die 
Umgestaltung und Verkehrsberuhi-
gung der Handorfer Straße müssen 
jetzt geplant und vorbereitet werde, 
nicht erst nach Fertigstellung der 
B 481n.“ Die CDU Handorf wird 
sich weiterhin mit Ideen und Vor-
schlägen am Planungsprozess be-
teiligen und dafür sorgen, dass die 
Projekte realisiert werden. 

Stefan Meesters
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Dr. Stefan Nacke in Berlin Am 28. September wurden die Ergebnisse im Westfälischen Pferdezentrum vorgestellt.

• Allgemeine Krankengymnastik
• Neurologische Behandlung nach Bobath
• Manuelle Therapie
• Kiefergelenkbehandlung
• Fitness-, Kraft- und Ausdauertraining
• Medizinische Trainingstherapie
• Muskelaufbautraining
• Krankengymnastik am Gerät

Unser Team aus quali� zierten Physiotherapeuten erstellt Ihnen einen individuellen Trainingsplan und betreut Sie an den 
leicht bedienbaren, luftdruckgesteuerten Geräten in unserem freundlichen Fitnessraum. 

• Manuelle Lymphdrainage
• Klassische Massage
• Heißluft-Rotlicht-Behandlung
• Fango-Naturmoor-Packung
• Wohlfühlmassage mit Aromaöl
• Rückenschule
• Fußpfl ege
• Fußrefl exzonenmassage
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Unser Team aus quali� zierten Physiotherapeuten erstellt Ihnen einen individuellen Trainingsplan und betreut Sie an den 

Praxis für Physiotherapie & Fitness
Andreas Leißing

Hugo-Pottebaum-Platz 1     48157 Münster-Handorf     
Telefon: 0251/ 32 98 44

Auch samstags von 9:00 Uhr bis 13:00 Uhr geö� net!

Alle unsere hier genannten Leistungen sind auch als Geschenkgutschein erhältlich!

Bei uns ist Ihr Körper in guten Händen

Imageanzeige 2021-12.indd   1Imageanzeige 2021-12.indd   1 14.12.2021   09:43:1114.12.2021   09:43:11

Einzug in den Deutschen Bundestag über die Landesliste

EIN NEUES KETTENGLIED
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... gibt es in Kürze von uns auch mitten in Telgte!

4 815 7 M ün ster

2-rad-hansen.de
0251 - 14 28 46

Gild
enstr.

24A | 48157 MS-Handorf

� 100 Jahre Erfahrung

� Eigene Meisterwerkstatt

� Ausstellung auf 2 Ebenen

� Offizieller Gazelle-Shop

� Kostenlose Parkplätze

Ein Betrieb der 2 Rad Hansen GmbH Logo-2019 Vektor.indd   1

05.08.2019   14:31:58

Dortmunder Str. 11  |  48155 MS-Hansaviertel  |  lila-leeze.de

Dortmunder Str. 11  |  48155 MS-Hansaviertel  |  lila-leeze.de

� Eigene Meisterwerkstatt

� Münster‘s Kult-Adresse für gute Gebrauchträder

� Ab sofort auch E-Bikes im Sortiment

NEU in Telgte 
Emsstr. 1 – direkt am Markt / 

gegenüber dem Böttcherhus

Eröffnung in Kürze!

AZ A5 Hansen + Lila Leeze + Telgte 2021-03.indd   1AZ A5 Hansen + Lila Leeze + Telgte 2021-03.indd   1 19.11.2021   11:42:1419.11.2021   11:42:14
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Ein neuer Lebensmittelmarkt für Handorf
Vorentscheidung für Standort im Baugebiet Kötterstraße

Seit der beliebte und traditions-
reiche Lebensmittelmarkt Nien-
tied an der Ludwig-Wolker-Stra-
ße Ende Februar seine Pforten ge-
schlossen hat, gehen viele der ehe-
maligen Stammkunden außerhalb 
Handorfs einkaufen und legen da-
für zum Teil weite Wege zurück. 
Manche sind schlicht mit dem 
Angebot in Handorf nicht zufrie-
den, andere halten dem Familien-
unternehmen Nientied die Treue 
und besuchen die Märkte an der 
Wolbecker Straße oder in Greven. 
Was auch immer die Gründe hier-
für sind, unbestritten ist, dass es 
seit der Schließung eine Unterver-
sorgung im Bereich des Lebensmit-
teleinzelhandels im Stadtteil gibt, 
die durch die Entwicklung der 
beiden Baugebiete am Kirschgar-
ten und an der Kötterstraße noch 
deutlich zunehmen wird. Dies hat 
eine Untersuchung der Verwaltung 
auf Antrag der CDU ergeben, wel-
che diese nach Bekanntwerden der 
Schließungspläne beantragt hatte. 

Um eine fußläufige Nahversorgung 
zu ermöglichen, kommen beina-
he ausschließlich Standorte entlang 
der Hobbeltstraße infrage. Der Ein-
zugsbereich würde auch die beiden 
Neubaugebiete umfassen. In einer 
ausführlichen Untersuchung der 
Verwaltung ist ein von der CDU 
vorgeschlagener Standort an der 
Kreuzung der Hobbeltstraße mit 

der Kötterstraße am besten bewer-
tet worden. Details können Interes-
sierte in der Antwort der Verwal-
tung nachlesen, die bereits im Aus-
schuss für Stadtplanung und Stad-
tentwicklung vorgestellt worden ist. 
Am favorisierten Standort kann 
ein zeitgemäßer Lebensmittel-Su-
permarkt mit einer Fläche von ca. 
1.000 qm realisiert werden. Integ-
riert werden soll eine Bäckerei. Der 
Bau würde als mehrgeschossige Im-
mobilie mit gemischter Nutzung er-
folgen, so dass in den Obergeschos-
sen Wohnraum geschaffen wird. 

Ein viel geäußerter Wunsch ist es, 
außerhalb der geschlossenen Be-
bauung von Handorf Flächen für 
Einzelhandel auszuweisen, um mit 
mehreren Märkten Einkaufsmög-
lichkeiten wie am Orkotten in Telg-
te zu schaffen. Als Standort wird 
immer wieder der Bereich am Ort-
seingang entlang der Handorfer 
Straße zwischen Gildestraße und 
Hobbeltstraße genannt. Auch die-
sen Bereich hat die CDU unter-
suchen lassen und sich in mehre-
ren Sitzungen ausführlich mit den 
Perspektiven für Handorf beschäf-
tigt und diese mit Bürgern, Poli-
tik und Wirtschaft diskutiert. So 
wünschenswert ein entsprechendes 
Vorhaben auch sein mag, realistisch 
ist es nicht. Einerseits ist Handorf 
nicht mit Telgte zu vergleichen, an-
dererseits gibt es keinen ausreichen-

den Bedarf und Kaufkraft für ein 
entsprechendes Vorhaben. Negative 
Auswirkungen auf den Einzelhan-
del im Ortskern wären unvermeid-
bar. Daher ist der oben beschriebe-
ne Nahversorgungsstandort an der 
Kötterstraße mit einem Vollsorti-
mentler die beste Variante, darü-
ber hinaus soll der so bezeichnete 
Zentralversorgungsbereich an der 
Handorfer Straße gestärkt werden. 
Angestrebt wird auch einen Geträn-
kemarkt und einen Drogeriemarkt 
in Handorf anzusiedeln. 

Es ist noch keine finale Entschei-
dung über den Standort und die 
konkreten Einzelhandelsflächen 
getroffen worden. Aktuell wird die 
Aufstellung des Bebauungsplans für 
das Baugebiet an der Kötterstraße 
vorbereitet, in dessen Rahmen die 
Festlegungen für die Einzelhandels-
flächen erfolgt. Inzwischen ist der 
Entwurf des Büros Reicher Haase, 
welchen wir Ihnen in der Ausgabe 
von Dezember 2020 vorgestellt ha-
ben („Gräften-Quartier“), als Pla-
nungsgrundlage ausgewählt wor-
den. Der Entwurf wird aktuell über-

arbeitet und möglichst bald sollen 
die Bürger an der weiteren Planung 
beteiligt werden.
 
Keine Entscheidung gibt es dar-
über, ob und wo eine neue Tank-
stelle angesiedelt werden kann. Die 
CDU evaluiert derzeit weitere Mög-
lichkeiten für einen Standort inkl. 
E-Ladestation sowie Park und Ri-
de-Bereich. Der von der Verwal-
tung vorgeschlagene Standort an 
der Handorfer Straße neben der Ki-
ta Wersepiraten ist nicht geeignet.

Stefan Meesters

Übersicht über die Einzelhandelsstandort und die Nahversorgungsbereiche in Handorf. 
Die orangen eingefassten Flächen markieren die beiden Neubaugebiete, 

das lila Kreis markiert den vorgesehenen Standort (Quelle: Stadtplanungsamt)

Das traditionelle Wurstessen beim 
Löschzug Handorf der Freiwilligen 
Feuerwehr Münster ist eigentlich 
ein Ereignis, welches jedes Jahr im 
November zahlreiche interessier-
te Bürgerinnen und Bürger unse-
res Stadtteils in das Feuerwehrhaus 
lockt. Doch die noch akute Coro-
na-Situation ließ eine Veranstaltung 
mit 150 Gästen leider noch nicht 
zur. Da im vergangenen Jahr auf 
diesen Abend, an dem auch die Be-
förderungen im Löschzug durch-
geführt werden, komplett verzich-
tet werden musste, haben wir uns 
dafür entschieden, auch im Sinne 
der Sicherheit der Bürgerinnen und 
Bürger, in diesem Jahr den 120. Eh-
rungsabend am 5. November ledig-
lich im Kreise der Kameraden zu 
feiern.

Der Löschzugführer, Stefan Probst, 
begrüßte die Kameraden und die 
Vertreter der Berufsfeuerwehr in 
der Fahrzeughalle, bevor Martin 
Heemann-Dorgeist mit dem 2-Jah-
res-Bericht begann.

Er berichtete in einem, mit an-
schaulichen Bildern ergänzten Vor-
trag, von insgesamt 92 Einsätzen, zu 
denen die Wehr in den vergange-
nen 24 Monaten ausrückte. Neben 
31 Brandmeldungen und einigen 
Einsätzen zur Abarbeitung von Un-
wetterlagen, bei denen umgestürz-
te Bäume zersägt und von der Stra-
ße geräumt werden mussten oder 
durch Regen überschwemmte Kel-
ler leer gepumpt wurden, beschäf-
tigten auch zwei größere Ölspuren 
mitten im Dorf die Kameraden. 

Zu den spektakulärsten Einsät-
zen zählt sicher der gleichzeitige 
Brand zweier Keller in benachbar-
ten Mehrfamilienhäusern in Dor-
baum im Oktober 2020. Noch vor 
Eintreffen der Kräfte der Berufs-
feuerwehr hatten wir als Löschzug 
Handorf bereits 7 Personen über 
tragbare Leitern aus dem 1. Ober-
geschoss, sowie 5 Personen aus 
dem Erdgeschoss retten können, 
denen durch die starke Rauchent-
wicklung die selbstständige Flucht 
aus dem Haus nicht mehr möglich 

war. Dieses Ereignis 
zeigt eindrucksvoll, 
dass auf die Frei-
willigen Löschzüge, 
gerade in den außen 
liegenden Stadttei-
len, nicht verzich-
tet werden kann. 
Der Faktor Zeit ist 
eine entscheidende 
Größe für eine er-
folgsversprechende 
Rettung und Brand-
bekämpfung, der nur 
durch Fachkräfte ge-
sichert werden kann, 
die keine langen An-
fahrtswege haben.

Der Amtsleiter der Feuerwehr 
Münster, Herr Gottfried Wing-
ler-Scholz, konnte an diesem Abend 
einige Beförderungen aussprechen.
So wurden die Kameraden Yannik 
Lampe, Noah Althoff und Manuel 
Dierkes nach erfolgreicher Grund-
ausbildung zum Feuerwehrmann 
ernannt. Felix Brake, Maximilian 
Kötters und Sven Overmann wur-
den zum Oberfeuerwehrmann, 
Bernd Nientiedt zum Unterbrand-
meister befördert. Nach erfolgrei-
chem Abschluss der Ausbildung 
zum Gruppenführer können Kame-
raden zum Brandmeister befördert 
werden. Diese Ehre wurde Marcel 
Völkert und Dennis Fölling zuteil. 
Burkhard Schüttler, der bereits vor 
längerer Zeit diese Ausbildung ab-
solviert hatte und auch regelmäßig 
in der Funktion des Gruppenfüh-
rers aktiv eingesetzt wurde, konnte 
an diesem Abend zum Hauptbrand-
meister ernannt werden. Der Lö-
schzugführer der Kameraden, Ste-
fan Probst, wurde nach seiner Aus-
bildung zum Verbandsführer zum 
Brandoberinspektor befördert.

Der Löschzug Handorf besteht ak-
tuell aus 42 Kameraden in der ak-
tiven Einsatzabteilung. In der Ju-
gendfeuerwehr werden derzeit 5 
Jugendliche auf den Dienst in der 
Feuerwehr vorbereitet. Zwei wei-
tere Jugendliche, zu denen erst-
malig auch eine weibliche Interes-
sentin gehört, werden voraussicht-

Beförderungen im kleinen Kreis
Jahresbericht der Freiwilligen Feuerwehr

Ihre smarte potheke in MS-Handorf

werseapotheke.de
Handorfer Str. 19
48157 Münster

Tel: 0251 - 32 93 67 
Fax: 0251 - 32 93 31

 d
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● Reparatur aller Fabrikate ● BremsenService 

● Inspektion ● KlimaService

FREIE WERKSTATT

Gildenstraße 2q
48157 Münster
Telefon: 0251 2842937
Telefax: 0251 2843611

info@autoservicenientiedt.de
www.autoservicenientiedt.de

Öffnungszeiten:
Mo.Fr. von 07.30 – 17.30 Uhr  

● Inspektion ● KlimaService

● HU*/AU ● ReifenService
*Hauptuntersuchung nach §29 StVZO, durchgeführt durch externe Prüfingenieure der amtlich anerkannten 
Überwachungsorganisationen

lich ebenfalls bald in den Kreis der 
Nachwuchskräfte aufgenommen. In 
der Ehrenabteilung befinden sich 9 
Kameraden, die aufgrund des Errei-
chens der Altersgrenze nicht mehr 
in der aktiven Wehr zu Einsätzen 
ausrücken.

Wir bedanken uns bei allen Unter-
stützern und hoffen, im November 
2022 wieder gemeinsam mit Ihnen 
ein Wurstessen im großen Rahmen 
in unserem Feuerwehrhaus feiern 
zu können.

Martin Heemann-Dorgeist

Der Amtsleiter der Feuerwehr Münster, Herr Gottfried Wingler-Scholz, 
konnte am 5. November einige Beförderungen aussprechen.

PDF zur Standortprüfung eines Lebens-
mittelmarkts im Ratsinformationssys-

tem der Stadt Münster. 

Ab Seite 17 befindet 
sich eine Präsentation 
der Ergebnisse.
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sicherlich hat die CDU, zu mindes-
tens auf Bundesebene, derzeit we-
nig Grund zu feiern. 

Allerdings ist das bei der CDU 
Handorf im kommenden Jahr et-
was anders. Im Jahr 2022 wurde die 
CDU Handorf vor 75 Jahren ge-
gründet und da war der Vorstand 
sich einig, dass darf und muss ge-
feiert werden.

Es wurde ein Arbeitskreis gegrün-
det, der sich mit der Ausgestaltung 
des Jubiläums befasst hat. Mittler-
weile steht der grobe Rahmen und 
die Termine sind festgezurrt.

Es soll einen Jubiläumsempfang 
im Haus „Hof zur Linde“ am 

27.03.2022, 11.00 Uhr geben. Als 
Ehrengäste sind u.a. der Minister-
präsident und Landesvorsitzende 
der CDU NRW Hendrik Wüst und 
der Arbeits- und Gesundheitsmi-
nister und Bezirksvorsitzender der 
CDU Münsterland Karl-Josef Lau-
mann angefragt.  Darüber  hinaus 
wird es natürlich entsprechende 
Einladungen wie zu den Jahresemp-
fängen der CDU Handorf geben.

Ein weiteres Highlight soll das 
Familienfest der CDU auf dem 

„Spargelhof Spielbrink“ am 
17.06.2022, Beginn 16.00 Uhr sein. 
Alle Handorferinnen und Handor-
fer sind schon jetzt herzlich einge-
laden. Geplant ist natürlich ein gro-
ßes Angebot für Kinder, auch die 

75 Jahre CDU Handorf
Jubiläumsempfang und Familienfest auf dem Spargelhof

www.stavermann.de

KÄRCHER WRE  18-55 BATTERY SET 
Professional Kehrmaschine
•   18 Volt Lithium-Ionen-Akku
•   15 m2  Flächenleistung pro Akkuladung
•   Aluminium Teleskopstiel
•   Wechselbares Borstenband
•  Inkl. Akku und Ladegerät

199 €
statt 210 €

KÄRCHER K 5 FULL CONTROL PLUS 
Hochdruckreiniger
•  Inkl. Pistole mit +/– -Tasten zur  

Druckregulierung
•  Reinigungsmitteleinsatz über  

Plug ‚n‘ Clean System
• 3-in-1-Multi Jet-Strahlrohr
•  Besonders leistungsfähiger  

wassergekühlter Motor    

299 €
statt 379,99 €

HONDA UMC 435 
Kombimotor
• Honda GX35 4-Takt OHC Motor
• Antivibrationskupplung
• 1,35 PS Motorleistung
• Inkl. Rasentrimmer SSBCE
•  Weitere Aufsätze möglich!

449 €
statt 658 €

Münster (Kärcher Center) Königsberger Str. 262 | Tel. 0251 661809 | kaercher.muenster@stavermann.de
Münster Rudolf-Diesel-Straße 39 | Tel. 0251 14181-0 | muenster@stavermann.de
Emsdetten Kettelerstraße 2 | Tel. 02572 96075-0 | emsdetten@stavermann.de

J E T Z T  A B  I N  D E N  G A R T E N

Unsere Angebote
sind eine saubere
Sache!

HONDA HHB 25 
Blasgerät
•  Honda 4-Takt OHC Motor
•  Einstellbarer Luftstrom
•  600 m3/ Std. Luftvolumen
•  Geeignet für z.B. Gärten, Park- 

anlagen, Stadien oder Straßen

329 €
statt 469 €

Inklusive T 5 
Flächenreiniger

349 € 

statt 469,98€

Liebe Leserinnen und Leser des Handorfer Rundblicks,

Erwachsenen sollen aber nicht zu 
kurz kommen. Abends werden die 

„Dandys“ für musikalische Unter-
haltung sorgen.

Verbinden soll das alles eine Son-
derausgabe des „Handorfer Rund-
blicks“, die zum Jahresempfang er-
scheinen wird - lassen Sie sich über-
raschen. 

Übrigens, ein kleines Jubiläum 
kann auch der Handorfer Rund-
blick feiern, im Jahr 2022 erscheint 
der Handorfer Rundblick 35 Jah-
re ununterbrochen in bis jetzt 117 
Ausgaben.

Liebe Handorferinnen und Handor-
fer wir freuen uns schon jetzt mit 
Ihnen die Feierlichkeiten im nächs-
ten Jahr begehen zu dürfen!

Datum Tag Zeit Veranstaltung Veranstalter Ort
Januar

04.01. Di 15:00 MAR (Kaffee/Kuchen) direkt nach der Messe kfd Handorf Pfarrheim
06.01. Do bis Sa 08.01. Sternsingeraktion St. Petronilla
09.01. So 17.30 Gottesdienst in der Reithalle und Neujahrsempfang St. Petronilla Reithalle (Pferdezentrum)

Februar
04.02. Fr 19:00 Reguläre Neuwahlen des Teams kfd Handorf Dat Handorfer Huus
11.02. Fr 18:00 DoKo Turnier CDU Handorf Dat Handorfer Huus
19.02. Sa 19:11 Ball der Bälle Carneval Club Turmuhlen Dat Handorfer Huus
24.02. Do 19:11 Altweiberparty Carneval Club Turmuhlen Dat Handorfer Huus
28.02. Mo Rosenmontagsumzug Carneval Club Turmuhlen Münster

März
01.03. Di MAR (Kaffee/Kuchen) direkt nach der Messe kfd Handorf Pfarrheim
02.03. Mi 19:00 traditionelles Fischessen Carneval Club Turmuhlen Lötlämpken
04.03. Fr Winterwanderung Bürgerschützen
04.03. Fr Weltgebetstag aller Frauen kfd Handorf St. Petronilla Kirche
27.03. So 11:00 Empfang 75 Jahre CDU Handorf Hof zur Linde

April
11.03. Mo bis 13.04. Kinderbibeltage St. Petronilla

Mai
03.05. Di MAR (Kaffee/Kuchen) direkt nach der Messe kfd Handorf Pfarrheim
14.05. Sa Feier der Erstkommunion des Jahrgangs 2021 St. Petronilla St. Petronilla Kirche
20.05. Fr Pättkestour Bürgerschützen

Juni
04.06. Sa Sommerfest Carneval Club Turmuhlen
10.06. Fr Königsball Bürgerschützen
11.06. Sa Königsschießen Bürgerschützen
12.06. So Kaiserschießen Bürgerschützen
16.06. Do Fronleichnamsprozession Bürgerschützen
17.06. Fr 16:00 Familienfest CDU Handorf
25.06. Sa Vogelschießen St. Vinzenz Dorbaum Dat Handorfer Huus

Juli
05.07. Di MAR (Kaffee/Kuchen) direkt nach der Messe kfd Handorf Pfarrheim

August
22.08. Mo bis 28.08. Gemeindefahrt ins Altmühltal St. Petronilla Feuerwehrhaus
September
04.09. So Radtour der Messdiener*innen und Familien St. Petronilla Feuerwehrhaus
06.09. Di MAR (Kaffee/Kuchen) direkt nach der Messe kfd Handorf Pfarrheim
16.09. Fr Biwak Bürgerschützen
17.09. Sa bis 18.09. Feier der Erstkommunion des Jahrgangs 2022 St. Petronilla St. Petronilla Kirche

Oktober
02.10. So Ferienfreizeit der Messdiener*innen St. Petronilla Jugendhof Idingen
05.10. Mi 18:00 Bergfest „Et is Drinkenstiedt“ Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus
16.10. So 11:00 Kartoffelfest / Erntedank Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus
21.10. Fr 15:00 Draußen nur Kännchen Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus

November
02.11. Mi 18:00 Bergfest „Et is Drinkenstiedt“ Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus
08.11. Di MAR (Kaffee/Kuchen) direkt nach der Messe kfd Handorf Pfarrheim
11.11. Fr 11:11 Karnevalsauftakt Carneval Club Turmuhlen
12.11. Sa bis 13.11. Lichtbrücke Basar Lichtbrücke e.V.
13.11. So Volkstrauertag Bürgerschützen Ehrenmal
18.11. Fr 19:00 Grünkohl & Politik CDU Handorf Dat Handorfer Huus
25.11. Fr 15:00 Draußen nur Kännchen / Advent Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus

Dezember
03.12. Sa 18:00 Glühweinfest Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus
06.12. Di 16:00 Draußen nur Kännchen / Advent Heimatverein Handorf e.V. Heimathaus
10.12. Sa Weihnachtsfeier Carneval Club Turmuhlen
11.12. So Generalversammlung Bürgerschützen

Handorfer Terminkalender
Das Jahr 2022 der Handorfer Kirchen und Vereine

Hier finden Sie den aktuellen Veranstaltungskalender 
online unter https://muenster-ost.de/veranstaltungen

Aufgrund von aktuellen Einschränkungen können 
Veranstaltungen spontan abgesagt werden.
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Ihr Schritt in eine sichere Zukunft 

Finanzierungen
mit mehr als 200 Bankpartnern vom Eigenheim
bis zur Gewerbeimmobilie

Immobilien
vom Verkauf Ihrer Privatimmobilie bis zur 
Investition in Kapitalanlagen wie z.B. Pflege-
immobilien mit Refinanzierungsschutz

Versicherungen
die einfach und übersichtlich sind

Unfallversicherung
mit Sonderkonditionen für das Ehrenamt
exklusiv nur bei uns 

Krankenversicherung
mit bester Versorgung wenn es am 
wichtigsten ist ab 2,95€ im Monat

Rechtsschutz
als Gesamtschutz für die ganze Familie

Wir wünschen Ihnen und Ihren
Familien ein besinnliches

Weihnachtsfest und kommen Sie
gut und gesund ins neue Jahr

Ihre Familie Elfers

www.elfers-vms.com www.wir-fuers-ehrenamt.de

Kaffeetrinken nach Corona-Abstinenz
Senioren-Union Handorf besuchte den Dom zu Münster

Zu einem hochinteressanten Be-
such mit Führung hatte die Senio-
ren Union Handorf ihre Mitglieder 
in den Dom zu Münster eingeladen. 
Angesichts des großen Teilnehmer-
zuspruchs konnten zwei Gruppen 
gebildet werden, was bei den gel-
tenden Corona-Bedingungen sehr 
vorteilhaft war.

Die beiden sehr kompetenten Dom-
führer vermittelten den Teilneh-
mern zuerst die Baugeschichte des 
Doms, um danach bei einem Rund-
gang auf viele Besonderheiten des 
Außen- und Innenbereiches einzu-
gehen. Insbesondere die Radfens-
ter und das Paradies, welches die 
Himmelsporte darstellt, mit Pau-
lus als Dompatron und Christus 

Ein Kaffeetrinken danach beendete dann die Veranstaltung, sodass nach langer Zeit der Corona-Abstinenz die 
Teilnehmer erfreut über diesen schönen Nachmittag waren.

Rainer Hofmann

Wer am Familiensonntag in den 
Herbstferien zum Bürgerbad kam, 
merkte direkt, dass etwas Besonde-
res vorbereitet war. Frisches Pop-
corn, Kuchen und Getränke im Fo-
yer und im großen Schwimmbe-
cken der große Aquatrac.

Der Aquatrac ist der einzige seiner 
Art in Münster und macht aus dem 
reinen Sportbad innerhalb von 3 
Stunden ein Spaßbad. 300kg, ver-
packt in mehreren Lagertaschen 
mussten dafür am Vorabend von 
den Beckenaufsichten aus dem Kel-
ler gewuchtet und dann in der Hal-
le auf- und zusammengebaut wer-
den. Nachdem der anstrengende 
Teil erledigt war, wurde der Par-
cour von den Beckenaufsichten 
und deren Kindern ausgiebig ge-
testet und für sehr gut befunden, 
somit stand der Nutzung am fol-

genden Tag nichts mehr im Wege. 
Sonntag war es dann soweit und 
der Andrang war zwischendurch so 
groß, dass der Zugang in das Bad 
beschränkt werden musste. 

Die Bestzeit für das Bezwingen des 
Parcours, welcher aus fünf aneinan-
dergekoppelten Einzelteilen besteht, 
lag am Ende des Familientages bei 
13 Sekunden. Aber es stand nicht 
die sportliche Höchstleistung und 
Bestzeit im Fokus, sondern einfach 
nur der gemeinschaftliche Spaß im 
und auf dem Wasser. Alle bekamen 
eine Medaille und konnten so zei-
gen, dass sie zu den Bezwingern 
des Handorfer Aquatracs gehörten.

Silke Busch

Aquatrac war ein Erlebnis
Familiensonntag im Bürgerbad

So sieht der Aquatrac in der Schwimmhalle des Bürgerbades aus.

Italienische Weine & Delikatessen
aus Direktimport

www.wein-muenster.de

Freitags und samstags ab 17 Uhr heizen wir den Pizzaofen 
für Sie an (genaue Termine unter www.wein-muenster.de). 

Wir bereiten unsere Pizzen nach italienischem Originalrezept 
zu – mit viel Hingabe und den besten Zutaten! Genießen Sie 
Italien in unserem außergewöhnlichen Ambiente.

Pizza im Weinlager

 
   

Reservieren 
Sie unter:

0251-
32 25 60 28

In unseren Räumen setzen wir ein UV-C System zur Luftreinigung ein.

Fü

r Ih
re Sicherheit 

als Weltenrichter, mit den Apos-
teln im Innenbereich, wurde ein-
gehend beschrieben.

Die astronomische Uhr aus Mit-
te des 16. Jahrhunderts, ein tech-
nisches und künstlerisches Wun-
derwerk, fand die große Bewun-
derung der Gruppen. Neben vie-
len weiteren Sehenswürdigkeiten 
wurde den Kreuzwegstationen des 
Künstlers Bert Gerresheim, in de-
nen auch zeitgenössische, bekann-
te Persönlichkeiten dargestellt wer-
den, spezielle Aufmerksamkeit ge-
schenkt.

Die ersten „Aquawarrior“ haben ihre Medallien erhalten. 
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Handorfer Gedenkfeier 
am Volkstrauertag

Der Volkstrauertag ist in Deutsch-
land ein staatlicher Gedenktag und 
gehört zu den sogenannten stillen 
Tagen. Begangen wird dieser Tag 
seit 1919. Dieser Gedenktag hat 
sich wie kaum ein anderer Ge-
denktag seit dieser Zeit gewandelt. 
Wurde zu Anfang nur der gefalle-
nen deutschen Soldaten des ersten 
Weltkrieges gedacht so wird heute 
an Opfer von Gewalt, Vertreibung 
und Krieg, an Kinder, Frauen und 
Männer aller Völker gedacht.
 
Das traditionelle Gedenken zum 
Volkstrauertag in diesem Jahr 
wurde vom Bezirksbürgermeister 
Spangenberg (analog zur Absage 
der Bundeswehr) abgesagt. Dar-
aufhin organisierten die Bürger-
schützen Handorf, die Feuerwehr, 
die Vinzenzbruderschaft, der TSV 
Handorf und etliche Handorfer 
Bürgerinnen und Bürger eine spon-
tane Gedenkfeier am Volkstrauer-
tag am Ehrenmal. 

In dieser Gedenkfeier wurde der 
Opfer von Kriegen, Gewalt und 
Vertreibung gedacht. Die Abord-
nungen der Handorfer Vereine 
legten Kränze am Ehrenmal nie-
der. „Wir setzen hier überparteilich 
ein Zeichen für Verständigung und 
Toleranz“, sagte der Vorsitzende der 
Bürgerschützen Christian Hart-
meyer. Pfarrer Jürgen Streuer be-
tonte die Wichtigkeit des Geden-
kens und überbrachte die Grüße 
seines evangelischen Amtskollegen 
Sacha Sommershof. Ilona Thalei-
ser hielt die Ansprache zu Geden-
ken an die Toten, Verfolgten und 
Misshandelten nicht nur der letz-
ten Weltkriege. Neben einer gro-
ßen Anzahl von Vereinsvertretern 
war auch die Landtagsabgeordne-
te Simone Wendland bei der Ge-
denkfeier vertreten. Die Handor-
fer „Dorf “- Gemeinschaft scheint 
doch noch zu funktionieren und sie 
ist nicht auf die Initiative des Be-
zirksbürgermeisters angewiesen, so 
waren sich viele Anwesende einig.

Kranzniederlegung am Ehrenmahl in Handorf

„Auf solche Vereine können wir stolz sein“
Kommentar von Hendrik Grau

Der grüne Bezirksbürgermeister von 
Hiltrup Wilfried Stein weigert sich eine 
Gedenkveranstaltung mit Kranzniederle-
gung anlässlich des Volkstrauertages durch-
zuführen. Auch der grüne Bezirksbürger-
meister des Stadtbezirks Münster-Ost hat 
die Gedenkveranstaltung zum Volkstrau-
ertag abgesagt. Für Münsters CDU-Chef 
Hendrik Grau ist das ein Tabubruch. „Um-
so wichtiger ist das sichtbare Zeichen der 
jeweiligen örtlichen Vereine, das Gedenken an die Opfer von Krieg 
und Gewaltherrschaft selbst zu organisieren.“

Der Kreisvorsitzende der CDU wird deutlich: „Ich persönlich halte 
das für eine Schande! Gleichzeitig bin ich stolz in einer Stadtgesell-
schaft zu leben, die Politikern das nicht durchgehen lässt.“ Die Initia-
tive der Vereine in beiden Stadtteilen zeige sehr deutlich, dass sie sich 
nicht von kleingeistigen Ideologen vorschreiben lassen, wem sie in 
welcher Form zu Gedenken haben. „Augenscheinlich haben die bei-
den Bezirksbürgermeister ein Problem damit, dass am Volkstrauertag 
auch der Gefallenen der vergangenen Weltkriege gedacht wird. Ich 
halte das für geschichtsvergessen und gleichzeitig einen Affront gegen-
über den gut 180.000 Bundeswehrsoldatinnen und -soldaten. Denn 
auch den in Afghanistan Gefallenen wird an diesem Tage gedacht.“

Das seit vielen Jahren erstmalig auch den sowjetischen Zwangsar-
beitern, die auf dem "Russen"-Friedhof in Handorf-Dorbaum beer-
digt sind, nicht mehr gedacht wurde, ist ein weiteres Trauerspiel in 
diesem Zusammenhang.
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Leckeres Weihnachtsbu	 et
am 25.12. und 26.12. von 11:30-14:00

Kinder 14,- / Erwachsene 28,-

(alle Details zu Anmeldung u. Auswahl � ndet ihr auf unserer Website)

Immelmannstr. 37  |  www.dat-handorfer-huus.de  |  0251 - 28 43 78 46
geö� net Mi-Sa ab 17:00  |  So ab 11:30

Warme Küche bis 21:00 Uhr, Montag und Dienstag jew. Ruhetag

Betriebsferien
27.12.21 bis 11.01.22

(auch am 24.12. ist das Huus geschlossen)

Die Vertreter der Vereine haben anschließend beschlossen, dass in Zu-
kunft die Vereine diesen Gedenktag organisieren werden, so wie es in an-
deren Gemeinden auch der Fall ist. Abwechselnd ist jedes Jahr ein ande-
rer Verein für die Organisation zuständig. Dieser Gedenktag ist ein Tag 
für alle Handorferinnen und Handorfer und die Organisatoren würden 
sich freuen, wenn im nächsten Jahr noch mehr Bürgerinnen und Bürger 
an der Gedenkfeier teilnehmen. 

Silke Busch

Otmar-Foodtruck
Kult-Imbiss & Kult-Fritten

Der bunte Imbiss des Handor-
fer Gastronoms Frank Bröker hat 
in 25 Jahren eine wahre Odyssee 
durch Münster erlebt – von der Ar-
kaden-Baustelle an der Ludgeris-
traße bis vor den alten Bahnhof-
seingang, dann im Hauptbahnhof 
Münster und in Essen – bis Coro-
na kam. Aufgrund des monatelan-
gen Lockdowns mussten die Laden-
geschäfte in den Hauptbahnhöfen 
geschlossen werden. Jetzt ist OT-
MAR endlich angekommen am 
Eingang zum Gartencenter Deh-
ner in Handorf!

Seit dem vergangenen Jahr steht 
der Otmar-Foodtruck am Dehner Gartencenter.

Neben der klassischen Currywurst und 
Pommes gibt es u.a. auch super-leckere 
Poutines, eine Spezialität aus Kanada.

HANDORFER STR. 105, 48157 MÜNSTER
Mo-Fr. 9-19 Uhr,  Sa. 9-18 Uhr 

und So. 11-16 Uhr für Sie geöffnet

Die OTMAR-Wurst und die be-
liebten OTMAR-Fritten sind kult. 
Ob rot-weiß oder mit original hol-
ländischer Joppie-Saus. Auch Veg-
gie-Fans kommen auf Ihre Kosten: 
Poutines – Kult-Fritten aus Kana-
da mit Spezial-Toppings. Neu im 
Angebot sind unsere veganen hol-
ländischen Kroketten mit herzhaf-
ter Tomatensalsa.

Der Künstler Otmar Alt kreier-
te einst das bunte Schweine-Logo 
für den Imbiss. Der deutsche Maler 
und Bildhauer ist für seine farben-
frohen Motive bekannt und design-
te für den Imbiss von Frank Bröker 
und seiner Ehefrau das kunterbunte 
Maskottchen. Neben dem bekann-

ten Schweine-Motiv gab der Künstler dem Geschäft auch gleich noch seinen Namen. Die Im-
bissbetreiber und den Künstler verbindet neben dem Maskottchen eine lange Freundschaft.

Kommt vorbei und überzeugt Euch selbst von der Qualität und Freundlichkeit 
des Teams. Öffnungszeiten: Mo-Fr 12-18:45 h   -  Sa 12-17:45  -   So geschlossen
www.otmar.de sowie auf Facebook und Instagram

ICH BRAUCHE KEINE

THERAPIE

ICH SINGE IM

CHOR

Deine Stimme 
fehlt

Wir, das ist der 
Männergesangverein 
von 1887 Handorf

Du kannst nicht singen? 
Jeder kann singen!

!!! Probiere es aus !!!
Wir proben immer Donnerstags 

von 19:30 – 21:30 Uhr
Im Gemeindehaus der

ev. Zionskirche,
Kirschgarten 28, 

48157 Münster-Handorf
Kontakt: Ulrich Schroeder

+49 179 515 5014

SINGEN MACHT FREUDE  

MITSÄNGER GESUCHT
Der MGV Cäcilia Handorf hat die wöchentlichen Chorproben vorübergehend eingestellt. Auch 
das für den 9. Januar 2022 geplante Konzert ist auf unbestimmte Zeit verschoben. 

Trotzdem ein Aufruf 
an alle die Lust ha-
ben zu singen: Singen 
macht Freude, stärkt 
das Zusammengehö-
rigkeitsgefühl, ent-
wickelt Musikalität, 
stärkt Gedächtnis und 
Lernfähigkeit, hält 
jung und fördert die 
Gesundheit. 
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Im Oktober dieses Jahres fand 
die Mitgliederversammlung der 
CDU Handorf mit Neuwahl des 
Vorstandes statt. Josef Rickfelder 
hatte schon vorher dem Vorstand 
gegenüber erklärt, dass er für ei-
ne weitere Amtszeit als Beisitzer 
nicht mehr zur Verfügung steht. 
Auf der Mitgliederversammlung 
wurde er daher mit dankenden 
Worten von der Ersten Vorsitzen-
den Silke Busch aus dem Vorstand 
verabschiedet, die dabei eindrucks-
voll von seinen Stationen der poli-
tischen Arbeit berichtete.

Josef Rickfelder wurde im März 
1993 zum Vorsitzenden der Orts-
union gewählt. Dieses Amt beklei-
dete er bis Februar 2010. Danach 
gehörte er bis zum Ausscheiden in 
diesem Jahr als Beisitzer dem Vor-
stand der Ortsunion an. Während 
dieser Zeit übte er verschiedene 
Mandate aus: Bezirksvertreter der 
Bezirksvertretung Münster-Ost (4 

Jahre), Ratsherr im Rat der Stadt 
Münster (13 Jahre) und Mitglied 
des Landtages NRW (2 ½ Jahre).
Auch nach dem Rücktritt als Vor-
sitzender der CDU Handorf war 
er seinen Nachfolgern im Amt bis 
heute immer eine große Unterstüt-
zung. Josef Rickfelder hat in den 
28 ½ Jahren der Vorstandszugehö-
rigkeit die CDU Handorf geprägt 
wie kein Anderer vor ihm. Dabei ist 

Unter der Leitung von Theresa Küp-
pers von der Kreispartei wählte die 
CDU-Handorf jetzt einen neuen 
Vorstand. Dabei ist Silke Busch als 
Vorsitzende im Amt bestätigt wor-
den. Als neue stellvertretende Vor-
sitzende wurden Stefan Meesters 
und Joachim Elfers gewählt. Schrift-
führerin ist weiterhin Ilona Thalei-
ser. Das Amt des Kassierers bleibt 
in den Händen von Stefan Meesters. 

Als Beisitzer wählte die Versamm-
lung Heinrich Möllers, Rainer Hof-
mann, Manfred Wenzel, Hagen Blö-
cher und den 16-jährigen Schüler 
Robin Dahm. Die Kandidatur von 
Robin Dahm fand bei allen Mitglie-
dern Beachtung. Robin Dahm er-

Ehrenvorsitzender der CDU Handorf 
Ein Novum in der Geschichte der Ortsunion

Neuer Vorstand der CDU Handorf
Mitgliederversammlung unter Corona-Bedingungen im Wersetürm‘ken

er immer nahbar und bo-
denständig geblieben. Er 
hatte und hat noch immer 
ein offenes Ohr für Jeden 
und für die Probleme in 
Handorf. Er ist bis heute 
Ansprechpartner für Viele. 
Handorf liegt Josef Rick-
felder eben am Herzen. 

Nach 28 ½ Jahren Vor-
standsarbeit – 17 Jahre 
als Vorsitzender und 11 ½ 
Jahre als Beisitzer – woll-
ten die Mitglieder ihn aber 
nicht sang- und klanglos 
in den politischen Ruhe-
stand gehen lassen. Aus 
der Mitte der Mitgliederversamm-
lung kam der Antrag, Josef Rick-
felder zum Ehrenvorsitzenden zu 
ernennen. Natürlich ist der Antrag 
einstimmig angenommen worden 
und so konnte die Vorsitzende, Sil-
ke Busch, Josef Rickfelder zum ers-
ten Ehrenvorsitzenden der CDU 

Handorf ernennen.

„Wir freuen uns, dass Josef als Eh-
renvorsitzender dem Vorstand mit 
seinem Wissen und seiner Erfah-
rung weiter zur Seite steht“, so die 
Erste Vorsitzende.

Silke Busch

Josef Rickfelder wurde zum Ehrenvorsitzenden ernannt, 
wird der CDU Handorf jedoch weiter mit Rat und Tat 
zur Seite stehen.

Der neue Vorstand der CDU Handorf (v.ln.r.): Silke Busch, Ilona Thaleiser, Theresa Küp-
pers (CDU Münster), Stefan Meesters, Rainer Hofmann, Joachim Elfers, Robin Dahm . 
Nicht auf dem Foto: Hagen Blöcher, Heinrich Möllers, Manfred Wenzel

gänze die Vielfältigkeit des Vorstan-
des und könne so die Ansichten 
und Wünsche der jungen Handor-

ferinnen und Handorfer in die po-
litische Arbeit der CDU einbrin-
gen. Aus dem Vorstand sind Mar-

tina Klimek, Michael Münning und 
Josef Rickfelder ausgeschieden. 

Stefan Meesters

an dieser Stelle berichte ich wie im-
mer aus dem Rat der Stadt Münster.

Wenn Sie diesen Handorfer Rund-
blick in den Händen halten, ist der 
Haushalt der Stadt Münster auf der 
letzten Ratssitzung des Jahres 2021 
verabschiedet worden.

Bereits Ende Oktober 2021 hatte sich 
die CDU-Ratsfraktion zur Haushalts-
klausurtagung getroffen, um wichti-
ge Projekte voranzubringen und zu 
unterstützen.

Aus Handorfer Sicht war das un-
ter Anderem interessant, dass Mit-
tel für die Planung der weiteren Ein-
führung des Loop-Projektes bereit-

gestellt werden sollten. Gerade die 
Stadtteile Mariendorf und Sudmüh-
le mit ihrer Verbindung zu Handorf 
würden sich sicherlich eignen, dort 
eine Prüfung vorzunehmen, ob Lo-

Haushaltsberatungen der CDU Ratsfraktion
Kein Geld vom Bündnis für unsere Schülerinnen und Schüler

op eingeführt werden kann. Darüber 
hinaus sollte dem Antrag des Jugend-
hilfezentrums „Drei Eichen“ entspro-
chen werden, Mittel bereitzustellen 
für die Anschaffung einer Markise 
und einer Klimaanlage. Dies wurde 
beantragt, da die Räume – gerade 
die Büroräume – im Sommer sehr 
warm werden. 

Vom schulpolitischen Sprecher der 
CDU-Ratsfraktion wurde ein An-
trag eingebracht, der vorsah, dass 
die Stadt Münster die Kosten für den 
Schülertransport zum Schwimmun-
terricht übernimmt, auch wenn die 
Entfernung zwischen Schule und 
Schwimmstätte weniger als 2,0 km 
beträgt. Erst ab einer Entfernung 
von 2 km werden die Kosten per 
Gesetz übernommen. Hintergrund 
war unter anderem, dass die Kinder 
der Kardinal-von-Galen-Schule ei-
nen sehr weiten Weg zum Bürger-
bad haben und nur ca. 15 Minuten 
für den Schwimmunterricht verblei-
ben. Alle Anwesenden der Ratsfrak-
tion waren sich einig, dass Kinder 
Schwimmen lernen sollten und dafür 
die reine Wasserzeit beim Schwim-
munterricht eine wichtige Bedeutung 
hat. So wurde der Antrag ohne Dis-
kussion einstimmig in der Fraktion 
beschlossen.

Weiter wichtig fand ich den Antrag, 
dass ein „Fördertopf“ für ehrenamtli-
che Veranstalter eingerichtet werden 
soll, aus dem Mehrkosten für behörd-
lich angeordnete Sicherheits- und 
Schutzmaßnahmen von der Stadt 
gezahlt werden könnten. Wenn z.B. 
der Schützenverein im nächsten Jahr 
das Schützenfest durchführt und an-
geordnet wird, dass Desinfektions-
spender oder Ähnliches aufgestellt 
werden müsste, könnte der Verein 
diese Mehrkosten aus dem Förder-
topf beantragen.

Nach der Haushaltsklausurtagung 
fühlte ich, dass Handorf gut berück-
sichtigt würde bei der Aufteilung der 
Haushaltsmittel. Leider wurde ich 
nach den Sitzungen des Verkehrsaus-
schusses, des Ausschusses für Kinder, 
Jugend und Familie, des Schulaus-
schusses und des Ausschusses für Per-

sonal, Digitalisierung, Organisation, 
Sicherheit und Ordnung eines Besse-
ren belehrt: kein einziger Antrag der 
CDU-Fraktion fand beim progressi-
ven Rathausbündnis aus Grün, Rot 
und Violett Zustimmung. Die Stadt-
teile spielen beim Bündnis wohl kei-
ne besondere Rolle. Bei der weite-
ren Planung des Loop Projektes und 
besonders bei der Übernahme der 
Beförderungskosten zum Schwim-
munterricht würden hauptsächlich 
die Außenstadtteile profitieren. Lei-
der müssen die Kinder jetzt weiter 
zu Fuß zum Schwimmunterricht 
gehen und dadurch wichtige reine 
Schwimmzeit verlieren. Ich hätte mir 
für die Schülerinnen und Schüler un-
serer beiden Grundschulen ein an-
deres Ergebnis gewünscht.

So bleibt es dabei, das Ratsbünd-
nis verteilt das Geld lieber in der 
Innenstadt und wird für weitere 
Verkehrsversuche ausgegeben, als 
dass die Grundschulkinder mehr 
Wasserzeiten im Schwimmunter-
richt haben.

Silke Busch 

Liebe Handorferinnen, Liebe Handorfer,
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Martina Klimek wurde nach fast 25-jähri-
ger Vorstandsarbeit verabschiedet.
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Öffnungszeiten

Montag – samstag 

8 – 21 Uhr

M a r k t  H a n d o r f

besUchen sie Uns  
aUch bei Facebook!

Frische, die überzeugt!
Über 25 m Bedienungs-Frischetheke!

Exklusive 
Auswahl!

Große Wein- und  
Spirituosen-Abteilung!

Wir, von hier!
50 regionale 
Lieferanten!

Wir 
freuen uns 

auf Ihren 
Besuch!

Rotthowe GmbH · Dorbaumstraße 3 · 48157 Münster
www.edeka-rotthowe.de

Immer da, immer nah.

Wir suchen baldmöglichst eine

– Vollzeitkraft      
– Teilzeitkraft
– 400-Euro-Kraft
für den Innendienst.

Sie, Versicherungskauffrau/-mann oder auch  
Versicherungsfachfrau/-mann mit Erfahrung,  
suchen eine neue Herausforderung.

Wir sind eine gestandene Versicherungsagentur in  
2. Generation mit gutem Betriebsklima und bieten  
eine langfristige Perspektive.

Provinzial Geschäftsstelle  
Bernhard Altenhövel 
Handorfer Straße 12 · 48157 Münster 
Telefon 02 51/3 20 19 · Fax 32 64 12 
Mail: Altenhoevel@provinzial.de

Mittlerweile traditionell gehört 
zu unserer Mitgliederversamm-
lung auch die Ehrung langjähri-
ger Mitglieder.  Die Ehrung er-
folgt immer für zwei Jahre zusam-
men. Also in diesem Jahr für die 
Jubilare der Jahre 2020 und 2021. 
Für diese beiden Jahre zusammen 
hatte die CDU Handorf 13 Mitglie-
der, die für ihre Treue geehrt wer-
den konnten. Drei Jubilare nahmen 
an der Mitgliederversammlung teil 
und konnten die Urkunde und die 
Anstecknadel, die von der Ersten 
Vorsitzenden überreicht wurden, in 
Empfang nehmen. Für die 40jähri-
ge Mitgliedschaft wurde Bernhard 
Kreienbaum geehrt. Marianne Ger-
hard und Hugo Bussmann wurden 
sogar für Ihre 50jährige Mitglied-
schaft geehrt. Die Jubilare, die lei-
der nicht persönlich vor Ort waren, 
wurden bzw. werden noch kontak-
tiert, damit die Urkunde mit der 

Anstecknadel auch persönlich über-
reicht werden kann.

Unsere Mitglieder sind ein wesent-
liches Fundament unserer erfolg-

Mitgliederehrung 
Dank an die Treue unserer Mitglieder

Wurden bei der Mitgliederversammlung durch die Erste Vorsitzende Silke Busch (rechts) geehrt: 
Bernhard Kreienbaum Martina Klimek, Hugo Bussmann, Marianne Gerhard, Josef Rickfelder (v.l.n.r.)

reichen Parteigeschichte. Sie al-
le haben – auch in schweren Zei-
ten – Farbe bekannt zur CDU 
Deutschland und besonders zur 
CDU Handorf. Ganz egal, ob die 
Jubilare für 25-, 40-, 50- oder gar 
zur 60-jährigen Mitgliedschaft ge-
ehrt wurden, gilt unser Dank der 
langjährigen Treue. In der heutigen 
schnelllebigen Zeit ist so eine Ver-

bundenheit nicht selbstverständ-
lich. Nur auf Basis zahlreicher und 
auch langjähriger Mitglieder kann 
die CDU Handorf erfolgreich die 
Interessen für unser Dorfleben ver-
treten. Dafür dankt der Vorstand 
der CDU Handorf allen treuen Mit-
gliedern und ganz besonders den 
Jubilaren. 

Silke Busch


